

CfA: Praxis – Kritik – Transformation

Tagung des German Pragmatism Network

17.-19. Oktober 2024, Hochschule für Philosophie München

English version below

Der kritische Impuls des philosophischen Pragmatismus hat sich von Beginn an nicht nur auf bestimmte Weisen des Theoretisierens, sondern ganz wesentlich auch auf die gesellschaftliche Praxis gerichtet. Die vom Pragmatismus angestrebte „Erneuerung der Philosophie“ ist kein bloßer Selbstzweck: Die grundlegende Transformation der akademischen Theoriebildung zielte zugleich auf andere, bessere Formen der Gestaltung von Gesellschaft. So lässt sich der Pragmatismus auch als kritische Theorie im weitesten Sinne verstehen, geht er doch mit dem Anspruch einher, gesellschaftliche Missstände identifizieren und problematisieren zu können, um sie letztlich zu überwinden. Die dritte Jahrestagung des German Pragmatist Network soll das gesellschaftskritische und sozialtransformative Angebot des Pragmatismus erhellen, auf den Prüfstand stellen und, wo erforderlich, weiterentwickeln.

Hierzu möchte die Tagung das Gespräch über den Nexus Praxis–Kritik–Transformation auf verschiedenen Ebenen anregen und u.a. folgende Fragen zur Diskussion stellen. Was sind die normativen Quellen von Kritik und den begrifflichen Grundlagen transformativen Handelns? Wie wird Gesellschaft (auf lokaler und globaler Ebene) verstanden? Woher kommt das Neue, wie vollzieht sich sozialer Wandel und welche Rolle spielen Imagination für diesen? Wie legitimieren sich widerständige Praktiken des Protests, des zivilen Ungehorsams, des revolutionären Handelns? Unter welchen geschichtsphilosophischen Voraussetzungen lässt sich gesellschaftliche Transformation denken? In welcher Beziehung stehen Ansätze theoretischer Gesellschaftskritik zur realen Praxis sozialer Bewegungen und was ist dabei die Verantwortung der kritischen Theoretiker*in ?

Zur Beantwortung dieser Fragen bietet die pragmatistische Tradition sowohl ein methodisches Instrumentarium (man denke an die an möglichen Handlungsfolgen orientierte Begriffskritik) als auch vielzählige systematische Ressourcen (man denke an Deweys Demokratiebegriff und Rortys Überlegungen zur Solidarität) – und auch praktische Erfahrungen (man denke an Addams' politisches und soziales Engagement). Die Tagung soll dazu beitragen, diese Ressourcen für kritische Perspektiven auf die Gegenwart zu erschließen.

Insbesondere begrüßen wir Einsendungen zu den folgenden Themen und Fragestellungen:

1. Kritik: Was ist Kritik? Auf welche normativen Grundlagen kann Gesellschaftskritik zurückgreifen? Wie lässt sich Kritik als soziale Praxis rekonstruieren und welche Formen kann sie annehmen?
2. Gesellschaft und Demokratie: Wie lassen sich Demokratie und Gesellschaft (pragmatistisch) theoretisieren und in welchem Verhältnis stehen sie? Wie tragfähig ist unser Demokratie- und Gesellschaftsverständnis vor dem Hintergrund globaler Krisen?

3. Geschichte und Wandel: Welche Konzeptionen von Geschichte, Geschichtlichkeit und Wandel liegen (pragmatistischer) Gesellschaftskritik zugrunde? Wie lassen sich Transformationsprozesse und das Neue theoretisch erfassen?
4. Imagination: Welchen Stellenwert haben Imagination, Utopie und Dystopie für sozialen Wandel und Gesellschaftskritik? Welches imaginative Potenzial hat die pragmatistische Tradition?
5. Soziale Bewegungen und Kämpfe: Wie lassen sich die Praktiken gegenwärtiger sozialer Bewegungen beschreiben und rechtfertigen? Welche Rolle spielen soziale Kämpfe für gesellschaftliche Entwicklung? Wie sollte sich Gesellschaftskritik, wie sollte sich Philosophie zu diesen ins Verhältnis setzen?
6. Krisenphänomene: Wie lassen sich aus pragmatistischer Perspektive konkrete Krisenfelder der Gegenwart (wie Klima, Migration, Rassismus, Krieg) rekonstruieren?

Für jede Präsentation ist eine Sektion von insgesamt 40 Minuten vorgesehen (20 Minuten Vortrag, 20 Minuten Diskussion).

Außerdem besteht die Möglichkeit, eigene Projekte im Rahmen einer freien Postersession zu präsentieren, die für alle pragmatistischen Themen geöffnet ist.

Bitte reichen Sie Abstracts sowie Poster-Vorschläge (Deutsch oder Englisch, maximal 300 Worte) per Mail bei Ana Honnacker ein: [ana.honnacker\[at\]hfph.de](mailto:ana.honnacker@hfph.de)

Die Konferenzsprache ist Deutsch, englische Vorträge sind aber möglich und willkommen.

Einreichungen werden bis zum 13. Mai 2024 akzeptiert und das Ergebnis des Call for Papers wird im Juni bekannt gegeben.

Für die Keynote-Vorträge konnten Hans Joas (HU Berlin) und Rahel Jaeggi (HU Berlin) gewonnen werden.

Organisation: Prof. Dr. Michael Reder, Dr. Ana Honnacker, Julian Prugger M.A., Danilo Gajic M.A.

**G E R
P R A G
N E T**

**H F
P H** Hochschule
für Philosophie
München

CfA: Praxis – Critique – Transformation

German Pragmatism Network Conference

October 17-19, 2024, Munich School of Philosophy

The critical thrust of philosophical pragmatism has always been directed at social practices, too. The "renewal of philosophy" sought by pragmatism was not a theoretical end in itself: the fundamental transformation of (academic) theoretical development aimed simultaneously at other, better forms of shaping society. In this sense, pragmatism can also be understood as a critical theory in a broader sense, as it includes the claim to identify and articulate social problems to ultimately overcome them.

The third annual conference of the German Pragmatist Network seeks to illuminate, discuss, and further develop the critical and socio-transformative potential of pragmatism.

In order to do so, we would like to address the following questions from a pragmatist angle. What are the normative sources of social critique and the conceptual foundations of transformative action? How do we understand society (on a local and global scale)? How can pragmatist ideas help us conceptualize social change and the emergence of new phenomena, and what role does imagination play in social change? How can we justify resistant practices of protest, civil disobedience, and revolutionary action? Is there a pragmatist understanding of history that enables transformative action? What is the relationship between pragmatism as a critical theory and real practices of social movements, and is there a special responsibility on the side of the theorist?

The pragmatist tradition offers both a methodological toolkit and numerous systematic resources (consider Dewey's concept of democracy and Rorty's thoughts on solidarity), as well as practical experiences (think of Addams' social and political activism) to deal with these questions. The conference aims to draw on these resources in order to develop critical perspectives on the present.

In particular, we welcome submissions in the following thematic areas:

1. Critique: What is social critique and how is it practiced? What are its normative foundations? What practical forms can it take?
2. Democracy and Society: How can we conceptualize democracy and society? In what ways do the global crises of the present challenge our understanding of democracy and society?
3. History and Change: What conceptions of history, historicity, and change does pragmatist social critique draw on? How can we grasp social transformation theoretically?
4. Imagination: What is the significance of imagination, utopia, and dystopia within pragmatic theory and practice? What imaginative potential does the pragmatist tradition possess?
5. Social Struggles and Movements: How can we describe and justify practices of current social movements? How should social critique and philosophy relate to the social struggles of their time?

6. Crises of the present: What are pragmatic perspectives regarding the specific crises of the present (such as climate, migration, racism, war)?

Each presenter will have 20 minutes for their talk, followed by 20 minutes for discussion.

Additionally, there is the opportunity to present your projects in a free poster session, open to all topics in the general field of pragmatist research.

Please submit abstracts and poster proposals (in German or English, up to 300 words) by email to Ana Honnacker: [ana.honnacker\[at\]hfph.de](mailto:ana.honnacker@hfph.de)

The conference language is German, but English presentations are possible and welcome.

Submissions will be accepted until May 13, 2024, and the results of the call for papers will be announced in June.

Hans Joas (HU Berlin) and Rahel Jaeggi (HU Berlin) have been confirmed as Keynote Speakers.

Organised by: Prof. Dr. Michael Reder, Dr. Ana Honnacker, Julian Prugger M.A., Danilo Gajic M.A.

**G E R
P R A G
N E T**

